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TÌ9UMLM^MJMM9M.. Crepi l'astrologo 
CRISTINA LASTRICO FRANCESCO TESTA 

Mia figlia segue le 
trasmissioni di oroscopi, 
cartomanti, medium, 
lo non sono d'accordo, ma 
lei crede più alla televisione 
che a me. 

S I AfTRIBUISCE a Leonardo da Vinci 
1 osservazione che ciascun passeggero 
di una nave colata a picco era nato in 

un momento diverso dagli altri sotto differenti 
«influssi astrali' eppure tutti erano stati acco
munati da una sorte uguale che nessuno era 
stato in grado di prevedere D altra parte è ben 
noto che le costellazioni dello zodiaco sono so
lo apparentementp gruppi di corpi celesti ai 
quali I astronomia ha riconosciuto posizioni 

reali lontanissime le une dalle altre Eppure 
continuano ad essere diffusi oroscopi rivolti a 
grandi gruppi di persone come appunto i letto
ri di giornali o gli spettaton televisivi Per un 
adulto questi oroscopi possono essere valutati 
in rapporto ali esperienza di tutta una vita Per 
un bambino la cosa 6 un pò diversa dal mo
mento che oroscopi e previsioni mandati in 
onda sia dalla televisione pubblica sia da quel
la commerciale acquistano forza proprio per
ché arrivano attraverso il piccolo schermo E 

fossero solo previsioni sono anche consigli So
no I invito a delegare scelte importanti ad una 
persona che pare autorevole e si rivolge al pub
blico televisivo guardando la telecamera in una 
efficace simulazione di un rapporto diretto col 
singolo spettatore Gli astrologhi di miglior livel
lo si limitano a dare somdendo rassicuranti 
consigli generali mentre i fattucchieri cercano 
di rendere ancora più insicun con domande in
quietanti su salute e affetti quelli che telefona
no per consultarli allo scopo di smistarli verso il 
loro studio pnvato a pagamento previa telefo
nata al numero in sovraimpressione Non è una 
cosa innocente è pencoloso che un altro scel
ga al nostro posto su ratti che ci nguardano 

Perciò la mamma che scrive ha ragione di 
preoccuparsi e [-sentirsi contro un messaggio 
diseducativo che arriva attraverso il televisore 
fin dentro a casa sua Gli operatori televisivi del-
I occulto sono un esempio di messaggio irre
sponsabile o interessato che vale la pena di af
frontare se i figli li ascoltano Bisogna parlarne 
con loro su quali basi teor che 1 astrologo fon
da la sua automa7 Quello che dice si avvera più 
di previsioni basate solo sul buon senso7 E so
prattutto in questo nioco televisivo chi ci gua
dagna e chi ci perde7 Se ì bambini impareranno 
a guardarsi da queili che vogliono vendergli un 
certo futuro avranno fatto un passo non da po
co 
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Vent'anni 
di ricerche 
per Lhc 
L'agenda del Large Hadron 
Colllder(LHC)delCem 

Marzo 1984: il Cem 
discute l'Idea di costruire un 
acceleratore protone 
protone, LHC, nel tunnel 
dell'acceleratore elettrone-
positrone, Lep. -

1989: Il direttore generale 
del Cem, Carlo Rubala, 
valuta II costo di LHC In 2 
miliardi di franchi svizzeri. 

Dicembre 1991: Il • 
consiglio del Cam dichiara 
che «Lhc è la macchina 
giusta ...per II futuro del 
Cem». 

Dicembre 1993: Rubbia e 
Uewellyn Smith presentano 
Il plano per la costruzione di 
LHC. Il costo è salito a 2,63 
miliardi di franchi svizzeri. • 

Giugno 1994: Il consiglio 
del Cem darà II voto 
definitivo per l'Inizio dei 
lavori. Se tutti I fondi . 
necessari saranno trovati. 

1995-99: Sarà portato a 
termine II progetto LEP200 

2000: Inizia l'Installazione 
di LHC sull'anello del LEP. 

2003: Iniziano gli 
esperimenti di LHC. 

Dopo II 2005: Il fascio di 
elettroni del LEP colliderà 
col protoni di LHC 

Un metodico 
arriva 
a Ginevra 
Christopher Uewellyn 
Smith, nuovo direttore 
generale del Cem, è un 
fisico Inglese dell'università 
di Oxford noto per la sua 
bravura di teorico e per le 
sue capacità di leadership. 
Capacità, sostiene la rivista 
Science, speculari e 
opposte a quelle del 
direttore generale del Cem 
che gli ha lasciato le 
consegne, l'italiano Carlo 
Rubbia. 

RubMa è considerato un 
gran trascinatore, anzi una 
vera forza della natura. 
Uewellyn Smith invece è 
considerata un metodico In 
grado di conquistare II 
consenso con la sua 
pacatezza. '• 

È ormai leggenda, ad 
Oxford, quell'operazione In 
cui riusci a concentrare In 
una singola unità cinque 
diversi dipartimenti di fisica 
senza... scontentare 
nessuno. 

Sarà anche per questo che 
è diventato direttore 
generale del Cem In un 
momento In cui, forse, non 
c'è tanto bisogno di nuove, 
clamorose Idee. Ma di molto 
tatto diplomatico. 
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M»> 
Disegno di Mitra Dlvshall 

Parla Christopher Smith, nuovo direttore Cerri 
Il laboratorio europeo diventa il primo al mondo 

«Soli sulla frontiera 
della fisica estrema» 

•a LABORATORI DEL GRAN 
SASSO La riunione è infor
male Poche persone Una 
ventina al massimo Ma al più 
alio livello L'ordine del gior
no è più diplomatico che 
scientifico Si parla, con con
vinzione, . di collaborazione 
internazionale Inizia forse 

§ui, nei laboraton del Gran 
asso, ospiti di Luciano Maia-

ni e dell'Istituto Nazionale di 
Fisica Nucleare, la nuova era 
della fisica delle alte energie 
L'era dei fondi limitati e dei 
molti progetti frustrati L'era 
post-SSC Dove SSC sta per 
quel Superconducting Super 
Collider affossato dal Con
gresso degli Stati Uniti lo scor
so mese di ottobre che ha la
sciato il mondo vedovo della 
più grande macchina mai 
progettata dall'uomo E al-

Ritrovato vivo 
un pipistrello 
ritenuto estìnto 

sa Una sottospecie di pipistrello 
che gli scienziati consideravano 
estinto da millenni sarebbe invece 
vivo e vegeto nelle grotte della zo
na di Guaniguanico (provincia cu
bana di Pinar del Rio) Un esem
plare di questo insettivoro notturno 
è stato di recente catturato da un 
giovane studioso cubano e conse
gnato al Museo di scenza naturale 
di L'Avana dove si è potuto con
statare che si trattava di una sotto
specie di pipistrello denominata 
scientificamente Natalus strami-
neus Questo tipo di mammifero 
volante era stato classificato da 
esperti del Museo di scienza natu
rale di New York dopo il rinveni
mento in alcune grotte cubane di 
fossili fatti risalire a migliaia di anni 
fa Nella più grande delle Antille vi
vono attualmente 26 sottospecie di 
chirotten fra cui la più piccola del 
mondo, conosciuta comunemente 
come pipistrello «farfalla» (Natalus 
lepidus) 

meno la metà dei fisici «parti-
cellan» del pianeta senza un 
lavoro 

La nunione inizia C'è Bur-
ton Richter, il direttore dello 
«Stanford Linear Accelerator 
Center» C'è John Peoples 
del Ferm.lab E c'è soprattut
to lui. Chnstopher Uewellyn 
Smith II fisico teorico inglese 
cui, dal pnmo gennaio scorso 
Carlo Rubbia, ha consegnato 
insieme alla direzione gene
rale del Cern (Centro euro
peo di ricerca nucleare) le 
speranze e ì progetti dell'inte
ra comunità dei Tisici delle al
te energie 

Le speranze (scientifiche) 
sono quelle di spingere più 
su l'energia delle grandi mac
chine acceleratnci per scova
re, finalmente, 1 elusivo «bo-
sone di Higgs» e chiudere il 

OAL NOSTRO INVIATO 
PIETRO ORECO 

cerchio di quella teoria, nota 
come Modello Standard, che 
ha dominato la fisica delle 
particelle degli ultimi due de
cenni E ci sono poi le spe
ranze di scovare particelle 
ancora più esotiche previste 
da una teoria, la Susy (teona 
supersimmetnca), che ha 
tutta 1 intenzione di affermar
si nel futuro prossimo 

Quanto ai progetti beh, 
lasciamo che sia lui, Chnsto
pher LLewellyn Smith a illu
strarceli 

Professor Uewellyn Smith, alcu
ni osservatori sostengono che 
con la chiusura di Ssc da parte 
del Congresso degli Stati Uniti il 
Cem è rimasto solo alla frontie
ra della fisica delle alte energie. 
Lei è d'accordo? 

Guardi, se lei si nfensce alla 
frontiera che la fisica delle 
alte energie si troverà ad at
traversare all'inizio del pros
simo secolo, allora la mia n-
sposta è sì Tuttavia se pren
diamo in considerazione un 
periodo molto più lungo, al
lora penso che sulla scena si 
presenteranno da protagoni
sti gli acceleraton lineari pro
tone elettrone Cosi in un pri
mo tempo, certo, il Cem po
trebbe essere abbastanza so
lo Non tanto in questa deca
de, quanto nella prossima, 
quando il nostro accelerato
re LHC sarà operativo Allora 
saremo soli alla frontiera del
le alte energie Va da sé che 
nella fisica sub-nucleare vi 
sono altre frontiere, comple

mentari alle alte energie E 
queste frontiere sono coper
te da molti altri acceleraton 

Il Cem che lei ha iniziato a diri
gere non è più, virtualmente, un 
centro europeo, bensì mondiale. 

Si il Cern è ormai un centro 
mondiale Almeno il 30°o de
gli scienziati che vi lavorano 
vengono da fuori Europa Ed 

è chiaro che que
sta percentuale è 
destinata ad au
mentare nel pros
simo futuro Pen
so che questo sia 
un gran bene E 
bello e allo stesso 
tempo produttivo 
veder lavorare in
sieme persone 
con una cultura, 
un'educazione, 
un'esperienza di
verse E con una 
differente maniera 
di affrontare ì pro
blemi e di produr
re idee 

Professore, mi con
senta una domanda più prosai
ca. Lei spera che con la sua In
ternazionalizzazione il Cem po
trà ricevere, magari dagli Stati 
Uniti, i fondi extra di cui ha biso
gno per costruire LHC e che per 
ora mancano? 

È una nostra ipotesi esplicita 
Stiamo cercando fondi negli 
Stati Uniti, in Canada e in 
Giappone Ma contiamo an
che di coinvolgere nel nostro 
progetto la Russia, con cui 
collaboriamo da molti anni, 
la Cina, L India 

Lei è diventato direttore genera
le del Cem lo scorso gennaio. 
Qual e il suo principale obiettivo 
come organizzatore? E quale 
come fisico? 

Il mio principale obiettivo 
nei prossimi due anni, quelli 
del mio mandato è il top 

program del Cern è raddop
piare l'energia del nostro 
grande acceleratore elettro
ne-positrone, il Lep Nello 
stesso tempo cercheremo di 
mettere alla prova il progetto 
per la costruzione del prossi
mo acceleratore, protone 
protone Lhc *-

Quello da diplomatico? Lei a 
giugno dovrà ottenere l'appro
vazione definitiva di Lhc da parte 
del consiglio del Cem... 

Sono già stato in Canada e 
due volte negli Stati Uniti 
Domani sarò in Giappone 
Devo convincerli ad adenre 
al nostro laboratono e al no
stro progetto Un lavoro pro
prio da diplomatico. ' • 

Un lavoro da diplomatico che si 
svolge in un contesto che cam
bia rapidamente. Per molti anni 
la fisica delle alte energie coi 
suoi supercolllder è stata al top 
della ricerca strategica in occi
dente. In futuro sarà lo stesso? 

Nel futuro prossimo penso 
proprio di sì Vede, i pro
grammi scientifici di SSC non 
sono morti con SSC Anzi, 
saranno portati avanti dal 
nostro LHC E sono program
mi di grande interesse D al
tra parte il Congresso degli 
Stati Uniti ha fermato Ssc per 
ì soldi, non per ì suoi pro
grammi scientifici 

Già, I programmi scientifici. Lei 
pensa che LHC troverà II bosone 
di Higgs e fornirà qualche prova 
di Susy, la teoria supersimmetri-
ca? 

Se il bosone di Higgs esiste o 
se esiste qualcosa di simile, 
come è previsto dal modello 
standrd, LHC lo troverà D al
tra parte se la teoria super-
simmetrica è corretta LHC 
ne troverà le prove 

E lei pensa che sia corretta? 
Sì 

Parte la spedizione per una zona del Messico dove esiste forse una antichissima città nascosta 

Diedi italiani in una foresta inesplorata 
• Una foresta inesplorata nel 
cuore del Messico E nella foresta 
per quel che ha potuto osservare 
un aereo una sene di buchi nen 
letteralmente Luoghi in cui la fore
sta pare inabissarsi in un sottosuo
lo mistenoso E un canyon lungo 
ottanta chilometri profondo fino a 
cinquecento metri con rapide e 
sbalzi e piene spaventose che in
nalzano il livello dell acqua anche 
di cinquanta metri 

Che cosa manca oltre a Indiana 
Jones' Ah già manca la citta pre
colombiana che molto probabil
mente è nascosta nella jungla ine
splorata o è ali interno di un com
plesso sistema di grotte come le 
città impenali della Cappadocia E 
chissà magari I ingresso di quella 
città sono proprio quei buchi neri 
nella foresta o una delle grotte che 
si aprono sul fianco del canyon 

Un gruppo di esploraton italiani 
sta per partire per la zona di La 
Venta in Messico (echi non prova 
invidia alzi la mano) per svelare 
questo mistero A coordinarli i 
professon Antonio De Vivo e Tullio 

Dieci italiani stanno per partire alla volta del Messico, 
dove cercheranno di trovare una antichissima città na
scosta forse in una foresta inesplorata, forse in un sotto
suolo ricco di grotte Dovranno camminare nella jungla 
guidati dal satellite e navigare su un torrente che attra
versa un canyon profondo fino a 500 metri Un'impresa 
difficile e rischiosa. Avremo notizie della loro avventura 
fra trenta giorni 

ROMEO B ASSOLI 

Bernabei Hanno costituito un as
sociazione apposita I Associazio
ne geografica La Venta II loro pro
getto e stato premiato con il Rolex 
Awards nel 1993 e questo ha con
sentito loro di avere un pò di de
naro in più per il loro sogno 

La Venta si trova nello Stato 
messicano del Chiapas e certo 
questo e un problema ma per gli 
esploratori italiani non sarà il pn
mo viaggio Alcuni di loro erano là 
al momento della rivolta 

In ogni caso è la foresta è il ca

nvon il centro dei loro interessi La 
prima spedizione è partita nel 1990 
e ha avuto come obiettivo il ca
nyon Un luogo infernale Comple
tamente isolato è in alcuni punti 
cosi stretto da non poter essere vi
sto se non dall aereo Le comuni
cazioni radio una volta che si è 
dentro sono impossibili II fiume 
che vi scorre è soggetto a mostruo
se piene improvvise ma durante la 
stagione secca 1 unica che con
senta I esplorazione in molti tratti 
I acqua scarseggia e bisogna cam

minare portandosi il battellino 
gonfiabile «ulla spalle Quattro an
ni fa in dod'ci giorni la spedizione 
italiana composta da sei persone e 
due canotti è riuscita a scendere 
tutto il canyon Ed ecco la scoper
ta in due grotte visitate sommana-
mcnte per mancanza di tempo e 
su una parete sono state trovate 
tracce di una civiltà precolombia
na tra questi un altare per sacrifi
ci una testa di pietra vasi Eppure 
li attorno non erano segnalati inse
diamenti indigeni E poi come po
tevano arrivare a quelle grotte dal 
momento che sicuramente la stra
da del canyon era impraticabile 
per chi non avesse corde e chiodi7 

L unica spiegazione e che esista 
un insediamento pre Maya in alto 
nella foresta che sorge sopra il ca-

,nvon e dei passaggi interni dei cu
nicoli sotterranei che permettano 
di scendere fino alle grotte 

Ed ecco allora la spedizione di 
questa primavera Gli esplorator 
italiani dovrebbero arrivare attorno 
ai primi giorni di apnle al centro 

della foresta per poi superarla 
esplorando i pozzi mistenosi Sa
ranno guidati via satellite perche 
la precisione del percorso deve es
sere assoluta in una foresta pluvia
le il minimo scarto il minimo erro
re anche di qualche decina di me
tri soltanto potrebbe rendere im
possibile la localizzazione dello-
biettivo La marcia sarà resa anco
ra più difficile dalla mancanza di 
acqua in superficie 

Nella foresta andrà comunque 
uno dei due gruppi che compor
ranno la spedizione L altro grup
po nfarà il pericoloso percorso del 
canyon cercando di esplorare con 
maggior tempo a disposizione le 
grotte Un elicottero depositerà in 
alcuni punti del canyon i viven e le 
attrezzature, compresi i npetiton 
radio necessari per garantire forse 
in caso di incidenti qualche pro
babilità di collegamento con le-
sterno L isolamento di questo 
gruppo sarà comunque pressoché 
totale Alla fine, i due gruppi si in
contreranno sul bordo del canyon 

I giapponesi 
scoprono tracce 
di un buco nero 

II satellite giapponese Asuka ha n-
levato due nuove sorgenti di raggi 
X a grande intensità nella zona 
centrale della Via Lattea Una di 
queste sembra collegata ali esi
stenza di un buco nero ovvero una 
stella implosa con una massa tanto 
elevata da imprigionare emissioni 
energetiche come la luce Tale cor
po celeste che si trova nel piano 
settentnonale del centro della Via 
Lattea ha annunciato oggi il do
cente di 'isica de1! università di 
Kvoto Katsuji Kovama emette una 
gamma di raggi X molto limitata e 
tipica delle nubi di gas che si for
mano intorno alle stelle implose 
Cento anni luce più a nord c e 
un altra sorgente di raggi X molto 
potenti che sembra costituita da 
plasma di ferro ionizzato con una 
temperatura di 50 milioni di gradi 
centigradi 

L'Enea ha chiuso 
«Risparmio 
energetico» 

La rivista «Rispano energetico» del-
I Enea è stata chiusa nel dicembre 
scorso 11 comitato dei progressisti 
dell Enea in un comunicato inviato 
al presidente dell Enea professor 
Cabibbo al ministro per la ncerca 
scientifica Colombo e al Ministero 
dell'industria. Paolo Savona, de
nuncia questo atto come «ultima 
manifesta espressione di un lento 
svuotamento dei compiti assegnati 
ali Ente dalla legge di nforma» La 
chiusura della nvista che è diffusa 
nella piccola e media industnacon 
oltre 2000 abbonati paganti, rap
presenta secondo il Comitato un 
«ingiustificato atto di autolesioni
smo» 

Shuttle Columbia: 
da ieri il via 
agli esperimenti 

Gli astronauti dello shuttle Colum
bia hanno dato inizio len a una se
ne di espcnmenti che fanno parte 
dei preparativi per la costruzione 
di una stazione spaziale interna
zionale a partire dal 1997 Quattro 
uomini una donna e una dozzina 
di topi sono i protagonisti di una 
missione scientifica senza momen
ti particolarmente spettacolan - tra 
1 altro non sono in programma 
passeggiate spaziali - ma equip-
paggiati con alcuni tra i più sofisti
cati strumenti mai inviati nello spa
zio Gran parte degli esperimenti di 
fisica ali interno dello shuttle - in 
particolare sulla fusione dei metalli 
e sui sistemi di saldatura nello spa
zio - saranno condotti dai tecnici 
della Nasa con comandi inviati dai 
centn di comando a Terra mentre 
gli astronauti saranno impegnati 
soprattutto in una sene di ricerche 
in campo medico 

Per Greenpeace 
troppi pesticidi 
nell'acqua 

Durante una conferenza stampa 
svoltasi giovedì scorso a Bonn 1 as
sociazione ecologista Greenpeace 
denuncia il pencolo dei pesticidi 
nell acqua potabile e 1 inattendibi
lità dei «limiti massimi ammissibili» 
individuati dalla Organizzazione 
mondiale della sanità (Oms) 
Greenpeace ha da poco terminato 
la raccolta di 600 mila firme in Ger
mania per chiedere alla commis
sione della comunità europea di 
non elevare il livello limite per i pe
sticidi nelle acque potabili, come 
avevano chiesto insistentemente i 
produttori di pesticidi e i gestori de
gli acquedotti in difficolta a depu
rare i forti livelli di inquinamento 
chimico presenti nelle acque desti
nate al consumo umano La com
missione ncevute le richieste dei 
cittadini si è riservata di prendere 
decisioni nei prossimi mesi 
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